

## Investissements à l'étranger

# Le Maroc monte en puissance

Au premier trimestre 2018, le flux des investissements directs marocains à l'étranger a atteint 1,764 milliard de DH, en hausse de 26,7% par rapport à la même période de l'année dernière. Les derniers chiffres publiés par l'Office des Changes montrent que ce montant représente le plus important flux d'investissements marocains à l'étranger enregistré en un premier trimestre, depuis le pic de 2015.

Les investisseurs marocains mettent de plus en plus le cap sur les marchés internationaux. La preuve, le flux des investissements directs à l'étranger (IDE) des Marocains poursuit son ascension. À fin mars 2018, il a atteint 1,764 milliard de DH, en hausse de 26,7% (ou +372 millions de DH) par rapport à la même période de l'année dernière. Selon les derniers chiffres publiés par l'Office des Changes, cette évolution est imputable à la baisse des cessions des IDE marocains (-43,8% ou -284 millions de DH) conjuguée à la progression des investissements directs marocains réalisés à l'étranger (+4,3% ou +88 millions DH). Les 1,764 milliards de DH enregistrés à fin mars représentent le plus important flux des Investissements marocains à l'étranger enregistré en un premier trimestre, depuis le pic de 2015 (2,669 milliards de DH).

Par ailleurs, les chiffres définitifs publiés par l'Office des changes, sur les échanges extérieurs montrent le flux des IDE au Maroc au premier trimestre a reculé de 10,8%, sur un glissement annuel, pour s'établir à 5,075 milliards de DH. En clair, les recettes au titre des IDE au Maroc ont enregistré une hausse de 4,8% à 8,179 milliards de DH. Les dépenses, quant à elles, ont augmenté de 46,48% à 3,104 milliards.

À noter que dans le cadre du partenariat entre le Maroc et l'Organisation de développement et de coopération économiques (OCDE), cette dernière accompagne l'Office des changes dans l'amélioration de la qualité de ces statistiques concernant les IDE. Ainsi, un projet d'examen des statistiques des IDE au Maroc a été finalisé par l'OCDE. Cette dernière doit publier en ce mois de mai un rapport détaillé certifiant, dans l'ensemble, la conformité des statistiques des IDE, produites par l'Office aux normes internationales en vigueur tout en recom-



Le flux des investissements marocains à l'étranger poursuit son ascension.

mandant des pistes d'amélioration de la qualité des travaux. Concernant les autres indicateurs des échanges extérieurs enregistrés à fin mars, on note que les envois de fonds effectués par les Marocains résidant à l'étranger (MRE) affichent une hausse de 13,4% à 16 milliards de DH, un record pour un premier trimestre. La balance Voyages laisse apparaître un excédent de 11,312 milliards de DH, en augmentation de 26,1%, portée par une progression de 19,8% des recettes à 15,141 milliards, au moment où les dépenses Voyages ont bondi de 4,5% à 3,829 milliards.

Globalement, à fin mars 2018, les importations des biens et services enregistrent un accroissement de 8,4% (+9,854 milliards de DH) contre une hausse de 7,6% pour les exportations (+6,773 milliards de DH). Ce qui se traduit par une hausse du déficit commercial de 11,2% à 30,571 milliards de DH. Le taux de couverture se situe ainsi à 75,9% au premier trimestre au lieu de 76,5% un an auparavant. À souligner que la balance commerciale au titre des services fait ressortir un excédent de 14,668 milliards de DH (+8,9%).

À fin mars 2018, les réserves internationales nettes ont baissé à 231,4 milliards DH contre 240,9 milliards à fin décembre 2017. ■

Moncef Ben Hayoun

Cette évolution est imputable à la baisse des cessions des IDE marocains (-43,8% ou -284 millions de DH) conjuguée à la progression des investissements réalisés à l'étranger (+4,3% ou +88 millions DH).